

GANDIA MODERNA

NÚMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

SEMENARIO REPUBLICANO

AÑO I

SUSCRIPCION
Trimestre, UNA peseta

Gandia 30 Marzo de 1902

Redacción y Administración
Centro de Fusión Republicana

NÚM.º 3

A la mujer gandiense

En el concurso de belleza celebrado últimamente en New-York, fué concedido el primer premio á la señorita Cora Prout, ciega desde la edad de seis años. Cora recuerda vagamente las escenas de la infancia y ha olvidado por completo los detalles de la cara humana. Sirvele de consuelo en su desgracia, el no haber perdido el oído, porque ama mucho la música y es apasionada por la de Handel Mendelssohn y Mozart.

Maneja hábilmente la máquina de escribir, cose correctamente, cuida con esmero sus flores y un pequeño jardín que posee y se distrae en labores propias de una mano experta.

Preguntada por un periodista sobre qué preferiría ver primero si recobrara la vista, contestó de repente:

¡Mi madre!!
Sublime contestación, cuya grandeza solo alcanzan los de sentimientos elevados; aquellos que no olvidan nunca á la que les llevó en su seno.

Sublimidad que no pueden comprender las *jesuitas* y *mojais* cuyo corazón se ha secado para los que más les amaron.

La pobre ciega de New-York, bella como la rosa de Damasco, pura como el lirio de los Alpes, é inocente como la violeta de Parma, sueña en la noche sin fin de su ceguera con su madre.

Vosotras, las que tenéis la dicha de recrearos contemplando á ese ser querido; las que podéis medir toda la inmensidad de amor y de ternura que revela la irrealizable aspiración de aquella desgraciada, decid si el *Avemaria* que tanto viene repitiendo *La Gallofa* vale el grito conmovedor de Cora, la pobre ciega de New-York.

POR DECIR ALGO

Sin pluma propia para lo que no sea garrapatear contra la libertad, amparándose en esa misma libertad que combate hablar de los tiempos de nuestros abuelos, amenazar con la unión de los católicos ¡valiente amenaza! Repetir que los *jesuitas* son como el pan de Viena, cuando no llegan á ser ni como el pan de centeno y publicar alguna gacetilla que fuera no puede concebir bien) resulta ridícula; *La Revista de Gandia* copia en su último número un artículo (?) largo y asqueroso como *tenia* vieja, sacado de un papeluchín carca que se publica ó publicaba en Valencia y escrito hace tiempo á raíz de un incidente parlamentario.

Arrójense en él todas las asquerosidades que pueden incubarse en cuerpo podrido, intentando jimbéciles! lanzarlas contra la Fusión republicana.

Tal es la desesperación con que escribe el articulero que llama *extrangeros* en Valencia á Blasco Ibáñez y á Soriano.

Nos hace reír *La Revista* haciéndose suyo tal esperpento.

Si Blasco Ibáñez y Soriano son para ella *extrangeros* en Valencia, cómo habríamos de calificar nosotros á los *jesuitas* de Gandia?

Si Blasco Ibáñez y Soriano á pesar de que *todo* el clero valentino, trabajó sin cesar contra ellos predicando, confesando, haciendo rogativas, visitando hasta la última escalerilla de Valencia consiguieron con la votación más nutrida que se ha conocido el acta de diputado, á dónde va *La Revista* pigmeo entre los pigmeos cojida de los faldones de otro liliptiense gritando contra el gigante?

¡La cabeza de Lamartine! Gritaba el populacho de París un día de revuelta.

Mi cabeza pedís?—Observaba sonriente el poeta desde uno de los balcones del Hotel de Ville—¡Cuánto daríais por tenerla sobre vuestros hombros!

Y eso que el populacho de París es mucho más respetable que *La Revista*.

¡*La Revista de Gandia*! ¿Cuánto daría ella para que Blasco Ibáñez y Soriano la hicieran el honor de gastarla alguna vez como papel sanitario?

GANDIA MODERNA

No es la Gandia de hoy la de hace algunos años—*La Gallofa* lloriquea con mucha razón al considerar que van desapareciendo por momentos esas estúpidas tradiciones que tenían sumida á nuestra ciudad en una rutina espantosa.

Afortunadamente ha despertado de su letargo y hoy la vemos dando señales de vida ostentando ideales que emancipan al hombre del absolutismo y de la tiranía *jesuítica*.

Así vemos que frente á la Gandia *jesuítica* está la republicana; frente á los *luisés* está la juventud democrática que tiene la honra de no haber tratado en su vida á un *jesuita* y frente al papeluchín órgano de los *jesuitas* estuvo el *Heraldo* el año pasado y está hoy la *GANDIA MODERNA* para demostrar que no somos feudo de los *loyolas*.

Este estado de cosas ha venido por su propio paso sin ningún esfuerzo por parte de los republicanos, lo que demuestra que Gandia es genuinamente liberal y democrática, y por si se duda apuntaremos algún detalle para corroborarlo. Cuando los *jesuitas* fundaron la institución de los *luisés*, al principio, por uno de esos caprichos de la moda, muchos jóvenes de

la buena sociedad gandiense se inscribieron como tales; pero *pasó la moda* y á pesar de los esfuerzos inauditos puestos en práctica por los *jesuitas*, no quedó ningún *luis*, solo cuatro sacristanes que sacan el garbanzo á cambio de servir de pantallas, cuatro inocentes campesinos y pare usted de contar.

Otro detalle consolador lo vemos desde hace poco, en el día de jueves santo. Cuando el clericalismo dominaba en Gandia estuvo en boga visitar las iglesias y de paso dejar unas cuantas pesetas en las bandejas que custodiadas por las *pollas* se colocan en los vestíbulos de las iglesias. Hoy... ja, ja, nos reimos de semejante candidez y en pedir dinero para los frailes cerramos herméticamente los bolsillos.

Todos estos detalles que á primera vista parece carezcan de importancia, lo tienen en sumo grado porque denotan la indiferencia sino la aversión con que Gandia mira al clero y prepara una nueva época en que la palabra fraile, que hasta ahora ha sonado en todos sitios, de hoy en adelante solo sonará en las sacristías.

LA LENGUA DE UN JESUITA

Publicamos en valenciano tal como fué pronunciado, el siguiente fragmento del sermón predicado en Rafelcofer, la tarde del miércoles anterior por el *jesuita* de esta residencia conocido por P. Miguel, y cuyo fragmento nos ha remitido uno de los oyentes.

«Cuant nosatros estavem en Filipines alló estava mol quiet y nosatros erem els que manaven de allí: ¡cuánt tinc que contarvos, chermáns meus, de les nostres misions en aquelles terres! ¡cuántes voltes me se quedaven les sabates dins del fanc anant en busca dels tagalos para convertirlos! quant nosatros anarem allá encara estaven per sivilisar y gracias al nostre sél para convertirlos, después ya tenien nosions de la nostra sivilisasio y els enseñarem á parlar, cosa que ells encara no sabien. Lo primer que els enseñarem á pronunsiar fon el nóm de Jesús y feem un rogle de déu ú onse y un de nosatros mos posavem en mich y día ¡*Jesús!* y els tagalos volien diro també y el uno día *tabú* el atre *ous*, hasta al últim que els enseñarem á diro; aquells homens mos tenien tan de respecte y mos volien tant, que nosatros erem els amos de ells y no feen res *sen* de antes mos eu comunicaren; vosatros encara sou pichor que aquells tagalos, pues no voleu créuremos, no voleu fer front contra esos lliberalóts que mos volen exterminar, pues sabeu que si no mos creeu, no anireu may be. Ara vos contaré una cosa que feen allá en Filipines y voreu com tenien mes relicho que vo-

satros; allí tenía cada uno un troset de terra consagra á la Verche María y el producte del frut de aquell troset de terra mos el donaven á nosatros para que li ferem una festa á la Verche María. ¿Cuant fareu vosatros asó? vosatros no es gasteu els dinés mes que en coses de este mon; els homes, en traches, teatros, borracheres y en papeluchos lliberalóts; les dónes, en polvos y focs para anar ben guapes y pera la relicho no res; aixina es com voleu anar al sél? Aixina com así no doneu mes que mises de sis quinséts y dos pesetes, allá per una misa mos donaven dos ó tres pesos; ¡si no sou mes que uns tacañs! pera la relicho! Yo recorde que allá vingué un hóme que en tot el añ havia arreplegat en ahorros trenta pesos, á que li diguera una misa; yo li la vach dir y em doná en recompensa els trenta pesos y estic ben segur que después no podría menchar per no tindre dinés. ¿Cuán sereu vosatros aixina? ché, ¡mises de sis quinséts! ¡no teniu mes vergoña? ¡si no sou mes que uns tacañs! Pues tocant á la devosio al corazón de Jesús, no tiuc res que dirvos, pues ya sabeu com es portaven. Yo he vist en este poble mol pòques plaques del corazón de Jesús, ¿que teniu vergoña de posarles á la pórt? Mols de vosatros direu, si mos les donaren, si que en posariem! ahi es veu á quin estrem aplegueu de tacañs, ché per dos pesetes que valen les mes roins! Vosatros, dónes, arreplegueu els dinés y sen aneu á Gandia á casa de Fidel y la compreu y cuant vacha el vostre hóme á casa ya la teniu posá. Y ya he acabat pera huf. Ara tres ave-maries; La primera pera que el nostreseñor vos tóque el cór y mos doneu mises de mes de dos pesetes. La segón pera que li compreu banacósa de corasóns á Fidel y la tersera pera que feu tot lo que mosatros vos diem y esteu baig del nostre domini.»

No hay necesidad de que nosotros lo comentemos; el lector se encargará de hacerlo, pues las mismas palabras del *jesuita* predicador, retratan fielmente á la adiosa y odiada Compañía de *Jesús*.

Cristo y el Cura

Cristo nació pobre y murió pobre. El cura nace pobre y muere rico.

Cristo ha dicho que todos los hombres son hijos iguales de Dios. El cura dice que algunos tienen derecho de ser dueños y otros el deber de ser siervos.

Cristo quería que le siguiera quien no tuviese dinero. El cura quiere que le siga el que tiene y le da.

Cristo instruía á la plebe. El cura quiere la ignorancia.

Cristo amaba á los niños para educarlos. El cura los acaricia para explotarlos y corromperlos.

Notas municipales

SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL LUNES 24

Abierta que fué por el Sr. Boix esta sesión, se procedió á la lectura de la convocatoria la cual se refería á los hechos ocurridos en la Colegial el domingo de Ramos; hechos que por su carácter y trascendencia política, y por el lugar donde se realizaron, habían afectado al decoro de la Corporación.

Leído el artículo 97 de la ley Municipal que habla de las sesiones públicas y secretas, pidió votación nominal el señor Boix para acordar cómo había de ser la que iba á celebrarse, no sin antes usar de la palabra el Sr. Forrat para oponerse á que la sesión fuera pública ya que los asuntos que iban á tratarse afectaban á algunos señores concejales.

Por mayoría se acordó que la sesión fuera pública y se dió lectura á la siguiente proposición suscrita por varios señores concejales.

«La Corporación municipal ha visto con disgusto la conducta que en el día de ayer, observaron los concejales señores Climent, Forrat, Domingo y Lloret, al presentarse en los escaños que el Ayuntamiento tiene reservados en la Iglesia Colegial, á la función religiosa de Ramos, sin acompañar á la Corporación y muy especialmente porque cuando el cuerpo municipal se retiraba con los maceros al Consistorio, quedaron aquellos cuatro señores en la Colegial sin querer formar parte de ella.

Segundo. Que también ha visto con disgusto la Corporación que en el acto de la distribución de las palmas, los señores Climent, Forrat, Domingo y Lloret, de acuerdo sin duda con clérigos ó dependientes de la Colegial, tenían preparadas palmas especiales y distinguidas con cruces en sus extremos diferenciándolas notablemente de las restantes que el Ayuntamiento tenía preparadas de antemano, y según costumbre tradicional para distribuir entre sus miembros.

Tercero. Que en lo sucesivo quede establecido que todo concejal á individuo del Ayuntamiento que no concurre á la Casa Consistorial para salir precedido el Ayuntamiento de sus maceros á los actos públicos y solemnes tanto religiosos como civiles, se entienda que no pueden estando ya en el acto civil ó religioso, formar en cuerpo con la Corporación y

Cuarto. Formular la más solemne protesta por la conducta incorrecta de distinciones impropias del culto católico que estableció en el día de ayer en el reparto de palmas el clero de la Iglesia Colegial, dándose cuenta de esta protesta á las autoridades superiores que proceda á juicio del Sr. Alcalde-Presidente.

Dado en la Casa Consistorial etc., etc.

El Sr. Forrat usó de la palabra enseñada, lamentándose de que la proposición hubiera sido presentada á la Corporación sin antes haber dado los aludidos en aquella explicaciones de los hechos ocurridos y entendía que solo después de oírles cabía el presentar ó no la proposición de referencia, pues al parecer el asunto estaba prejuzgado por la Corporación y si así era él se retiraría de la sesión solo ó acompañado.

El Sr. Lapeyre objetó al Sr. Forrat la improcedencia de retirar la proposición dicha, pues presentada estaba, y los cargos hechos en pie quedaban mientras no se refutaran debidamente, y entendía que solo después de oída la defensa cabría retirar ó sostener la proposición.

Intervino el Sr. Domingo atribuyendo falsedad á los hechos denunciados y después de enzarzarse con el Sr. Lapeyre en si los dichos hechos eran ó no eran, interviene el Alcalde para una cuestión de orden, que da motivos para que el señor Forrat y compañeros se crean molestados y se retiren de la sesión.

Aprobada por los restantes concejales la proposición del margen se levantó la sesión.

Palos y pedradas

¡Qué rabioso estaba! Le ví en plenas funciones de su oficio en la calle del Mar:

Llevaba *capa* roja
Los *cuernos* retorcidos
Y echaba por los ojos
Carbones encendidos.

Música de *El mismo Demonio*; y el auténtico me pareció.

Donde no hay dinero, mal, muy mal representan el papel estos *cómicos* de la exdivina religión de Cristo.

Me refiero á uno de los coadjutores de nuestra parroquia, que, escoltado por dos monaguillos (¡aquí sí que viene bien la guardia Civil!) iban al entierro, (por el *amor de Dios*, por supuesto) de una criatura,

Llamó mi atención el ver la fúnebre comitiva compuesta por aquella trinidad, de plantón en medio de una de las aceras de la antedicha calle. Observé que el cura, con unos manoteos impropios de los de su clase, (de los ministros del Señor) hacia señas á lo lejos, y al poco rato salir de una de las casas el modesto féretro de un pobre muchacho. Sin dirigirla una *plegaria*, el cura volvió las espaldas y siguió adelante. En su moftetudo y encolerizado rostro noté el desprecio hacia aquel ser inanimado, solo porque el entierro era ¡por el *amor de Dios!*...

Hizo otra parada en la misma calle frente al río Serpis. Idénticos manoteos é iguales señas y otro niño en pobrísima ataud de cartón es llevado hasta casi los mismos pies del cura. ¡Ni un rezo, ni una mirada siquiera de compasión!... ¡nadal!... Era por el *amor de Dios*.

A espaldas de la calle referida hay una pequeña iglesia; allí mismo, en el dintel de la puerta hizo poner los dos féretros juntos; dióles la *benedición* ¡por el amor de Dios! también y largóse sin decir *amén* remangándose las *enaguas* por no ensuciarlas, pues había en las calles un poco de barro.

Al día siguiente, por casualidad, presencié el entierro de un respetable y rico anciano que allá en su juventud desempeñó importante papel en las filas del carlismo. Ahora cobraba del Estado. Acudieron todos los *sotanas* de aquel y del distrito; — (lo que no sé fijamente si acompañó al cadáver alguna comisión de jesuitas. Una vez los des-

Cristo abrazaba á la Magdalena arrepentida. El cura abraza á la virgen para... inculcarle satisfacciones *angelicales*.

Cristo enseñaba la religión del amor. El cura impuso la fe con la guerra, la prisión la tortura y la hoguera.

Cristo recomendaba el buen ejemplo. El cura enseña con el escándalo.

Cristo buscaba los corderos para redimirlos. El cura para esquilarnos.

Cristo arrojó á los mercaderes del templo. El cura es peor que el negociante, porque toma todo y no da nada.

Cristo lloró en el huerto. El cura ríe en la iglesia.

Cristo montaba un asno. El cura se ha hecho tener el estribo y las riendas del caballo hasta por los emperadores.

Cristo andaba descalzo. El cura lleva zapatitos de charol con hebillas de oro y de plata.

Cristo bebió vinagre y hiel. El cura bebe vinos espumantes.

Cristo fué proclamado rey con el bastón en la mano y en las sienes la corona de espinas. El cura ha empuñado la espada conquistadora y ha ceñido la diadema real (que aún espera).

Cristo llevó la cruz. El cura la hace llevar á los pobres.

Cristo murió crucificado por la redención de los pobres y los humildes. El cura quiere esposas, fusiles y cañones contra los esclavos del trabajo, para poder vivir haraganeando tranquilamente. (De *L'Avvenire dei Lavoratore*.)

DE COLABORACIÓN

«Así también se ha de huir del parecer equivocado de los que mezclan la Religión con algún partido político, hasta el punto de tener poco menos que por separados del catolicismo, á los que pertenecen á otros partidos.»

Enciclica de León XIII de 1882.

Y qué diremos después de leído el anterior párrafo á los redactores de la hipócrita *Gallofa*.

Más les valiera, que en vez de prohibir que sienten á su mesa á un liberal y nieguen su mano á un republicano, encargos indignos de esos católicos de mentirigillas, procurasen enterarse más de los que les hace su amantísimo padre, y no excitasen á la rebelión de sus mandatos á esas pléyades de fanáticos ignorantes de que se sirven para defender una causa política, escudándose indignamente con el nombre de católicos.

Ni son ni pueden serlo nunca los que desatienden los consejos de su Pontífice, y puesto que éste entiende que la Religión no debe mezclarse con los partidos políticos ni es patrimonio tampoco de ninguno de ellos, queda plenamente demostrado que tan católicos pueden ser los carlistas, como los liberales y republicanos, y por lo tanto conste á los redactores de *La Gallofa*, que los que llevan rabo son ellos por desatender la palabra infalible de León XIII.

«Ciertamente no corresponde á su deber el que los Sacerdotes se entreguen completamente á las pasiones de partidos, de manera que pueda parecer que más cuidado ponen en las cosas humanas que en las divinas.»

De la misma Enciclica.

De donde se deduce que todos aque-

llos curitas que además de hallarse afeerrados á un partido, hacen política en los pulpitos en contra de los partidos liberales, no solo faltan á su deber, sino que saliéndose de los límites que el Jefe máximo les indica, desobedece sus órdenes.

A defenderse sí pero de las garras de Satán, porque si para un particular se considera como pecado la desobediencia á sus mayores, para un eclesiástico debe ser de los imperdonables, al tratarse de su Pontífice.

Y finalizo con palabras de la propia Enciclica.

No hay judío ni griego, no hay siervo ni libre... pues todos los hombres sois una sola cosa en Cristo.

Conque ya lo saben los redactores de la *Gallofa*, nos tiene sin cuidado que nos crea con rabo ó sin él, porque después de lo dicho por el Papa, nos salen por una friolera sus estúpidas apreciaciones, y hasta que les pongan ó no crucecitas en las palmas á los concejales liberales, los cuales después de todo llevaban palmas de personas serias y no los que se intitulan católicos que parecían los tíos del higuí de Carnaval con el apéndice colgando.

Los obreros gandienses

También nuestra clase obrera entre la que se encuentran individuos de una cultura que pasa si quisieran (si la comprendieran) algunos que pasan por personajes, se va organizando para la justa defensa de sus intereses.

A los varios oficios asociados hasta ahora, hemos de añadir la nueva «Sociedad de Panaderos» cuya reciente huelga ha quedado satisfactoriamente solucionada según se demuestra por el siguiente remitido.

Bien saben los obreros, el afecto que les profesamos y por lo tanto el apoyo que siempre estamos dispuestos á prestarles. GANDIA MODERNA estará siempre á su lado.

He aquí ahora el remitido:

Sr. Director de GANDIA MODERNA. Muy señor nuestro: Le agradeceré la inserción de la siguiente carta en el semanario de su dirección, quedándole por ello agradecido,

Por la Comisión de obreros
Santiago Verdeguer.

Felizmente para los intereses de los obreros panaderos de Gandia, constituidos ya en sociedad, ha tenido éxito nuestra huelga no ya solo por lo limitado y justo de nuestra demanda (9 horas de trabajo sin aumento de jornal) sino por haber encontrado en los patronos una conducta concreta en todo el curso de nuestras negociaciones, pues si bien en un principio de la huelga, el patrono Bautista Salañer no quiso acceder á lo solicitado por esta Comisión, firmó después las condiciones que se pedían y quedó solucionada para todos la huelga en cuestión.

Esta sociedad tiene acordado un voto de gracias para el patrono José Serra que fué el primero en aceptar las condiciones de los obreros, siguiéndole todos los demás.

dieron á cajas destempladas de la casa de aquel señor, porque enfermo en aquel entonces, no se qué pasada querían jugarles á los herederos)—y ví entre ellos á aquel cura del día anterior vistiendo recamada casulla, desempeñando también lo mismo y entonando á grandes voces cantos y más cantos con música, levantando continuamente la vista al infinito y cerrando con suma unción los ojos; bajando la cabeza y dando bendiciones; parar el canto y mascullar rezos interminables... y más bendiciones, realizado con la precisión de un malabarista... Todo por el amor de... el dinero. ¡Qué diferencia de ayer á hoy!

Molestado por el monótono rum... rum... de los rezos me marché, pensando en el destino que deberán tener las tres almas: la de aquellas infelices criaturas que sin un rezo juntamente fueron despachados al cementerio, y la de ese otro, con todo el aparatoso entierro que con su riqueza ha contribuido. Tíne la palabra *La Gallofa*.

Mal paga la Providencia al que tan bien le sirve.

El sábado estaba el individuo á quien *La Gallofa* regaló una capa estropeada por defender asuntos calvarios, arreglando el salón donde hacen sus ejercicios los individuos de la *Vela Nocturna*, cuando de repente se hundió el pavimento (ó pavimento), según dice D. Mameu) y sepulta entre sus escombros al héroe del Calvario.

No se quién le sacaría de aquel antro todo magullado; lo cierto es que estuvo grande rato sin que de él se apiadaran los santos que á su alrededor tenía.

Ahora dicen que se cura con agua de San Ignacio de Loyola y envuelve sus magullamientos con periódicos de la *santa Gallofa*.

Que se alivie.

Sr. Alcalde: Por el *Ave Maria Purísima* de los católicos gandienses, á ver si arregla un poco ese camino del Grao; tan mal se encuentra, que ni hasta los jesuitas van ya á pasear por allí; y eso que ellos tienen pezuña como los bueyes de corral. ¿Nos atenderá?

Si vas á Calatayud pregunta si *La Gallofa* hace los mismos favores que solía hecer la Chófa

Buen negocio ha hecho este año la *Serpasa*. Cinco mil y... (1) pico de huevos ha recojido, sin contar los de los jesuitas que según dicen pusieron en una bien arreglada mesa con todos los accesorios que la importancia del acto requiere.

En Marchuquera solamente es donde se hiló por lana (es decir por huevos) y se desmenuzó y chasqueados. Un solo huevo recojido y éste podría ser de gallo y salir un *baselisco*.

El P. Ferris dijo desde el púlpito en un sermón, que á la *Virgen María* le pro-

ducían náuseas allá en el cielo donde mora, el lujo que se gastan nuestras hermosas gandienses.

¡Nauseabundo!

De *La Voz de Valencia*:

«Sobre «la acción inmediata y personal de Jesucristo presente en la Eucaristía en las almas que le reciben dignamente» versó el discurso que el canónigo magistral D. Juan Garrido pronunció ayer en la Catedral.

La natural inclinación que el hombre tiene de semejarse á Dios se satisface por medio de la comunión, ya que, por virtud de ella, se sobrenaturaliza el alma y sus facultades, haciéndola principio de operaciones sobrenaturales, y de aquí su dominio sobre la naturaleza y la fuerza para vencer todas las malas inclinaciones de la misma.»

Muy bien D. Juan: por eso el cura de Locubrin que asesinó á su padre, venció sus malos instintos recibiendo diariamente la sagrada Hostia.

Le viene ocurriendo á Sagasta (y no lo digo por el de Gandía), lo que suele acontecer á todo político que abandona el camino por donde empezó su carrera y toma nuevas veredas para encumbrarse más: llega después de haber andado mucho á un punto donde el camino se acaba.

Es indudable que Mateo llegará hasta la meta de sus aspiraciones ó chochees; coronar á D. Alfonsito, pero y luego después; ó reventará de alegría y esto sería el final más honroso de su vida política, ó lo echarán á un rincón como trasto viejo.

¡Pobre España! Por sus venas corría precipitada la sangre en busca de nueva dirección... ¿Cuál? fácil es adivinarlo, hacia la extrema izquierda, en busca del radicalismo, pero entró la incertidumbre en altas esferas, el jefe del gobierno no sabe imponerse; y acaba por formar un gabinete con elementos cuyas ideas se rechazan y que nos obliga á preguntar...

¿Durará el Ministerio?...

Es probable.

¿Cuándo habrá nueva crisis?...

En cuanto se abran las Cortes.

¿Llegarán á la coronación?...

Hay esperanzas.

¿Qué se piensa hacer luego?...

Mandarlos á casa.

Figúrome entre cortinas como el joven de cierto *idilio* que deseaba ver la jura; y parecía oír aconsejar al viejo pastor.

Sería conveniente para sostener las instituciones, no tocar á las asociaciones religiosas. No temáis por ahora, les correremos una larga.

Sería muy importante para el sosiego del país, resolver la cuestión obrera. Ya les solté á Canalejas.

El coco de D. Carlos, nos lo enseñan desde el Vaticano. Para eso contáis con el Papa compadre.

Que la República se mueve.

Los quietaremos con el programa.

No pude oír más, porque me distraje mirando la escultura que representaba á España y parecióme verla meditando sobre la gravedad de su estado y esparcir la vista por los turnantes de la política actual, en busca de una fracción, de un hombre que pudiera dar alivio á sus ma-

les... Y tuve que contestarle «No busques más. Todos están cortados por la misma tijera; y si alguno quiere levantarse sobre el nivel de los otros, la plaza de Oriente se le pone por montera para que no crezca.»

Al llegar mis palabras hasta la matrona, oí que entre sollozos y suspiros pronunciaba; «por llegar á la coronación, perdimos Cuba y Filipinas, la guerra pudo evitarse, pero si el pueblo supo llorar resignado su desgracia, yo sabré también llevarle á la revolución y acabar de una vez con estos gobiernos de sacristanes.»

De *La Gallofa*:

«Se ha acercado á nuestra redacción el vecino Ramón Milio, para hacer pública su gratitud desde estas columnas á todos cuantos católicos bayan contribuido á regalarle la capa de que le dimos noticia en el número anterior.»

Efectivamente. Ya en el número anterior se ocupaba *La Gallofa* de esa capa, poniendo sin duda en práctica el consejo cristiano, pudre tu mano izquierda la limosna que haga la derecha.

Pero por lo visto el afortunado Milio no tiene tantas simpatías en el cielo como en la tierra porque, según cuentan, le cayó encima el otro día un candelabro en una iglesia y por poco no lo cuenta.

Algo malo habrá hecho cuando el cielo le castiga tan directamente.

Y propósito de esto, la gente recuerda la extraordinaria habilidad del descalabrado Milio para extraerles con los dedos los huevos á las gallinas. En el palacio ducal tuvieron ocasión de apreciar este mérito hace algún tiempo.

NOTICIAS

Se está recomponiendo la vía férrea que une la cantera con el puerto. Pronto empezarán los trabajos de extracción de piedra para la prolongación de la escollera Sur, cuya reforma parece evitará el que las arenas que arrastra el río *Serpis* ceguen en sus avenidas la boca del puerto.

Por exceso de original hemos retirado la información del nuevo matadero que insertaremos en el próximo número.

El pasado martes quedó otorgada ante el Notario D. José M.^a García la escritura de compromiso de venta de los terrenos donde ha de quedar emplazada la Necrópolis; con esto y el dictamen evacuado por la Junta de Sanidad, puede darse por terminado el expediente del nuevo Cementerio que se pondrá enseguida á la aprobación gubernativa.

Corren voces por ahí asegurando que en la residencia de los jesuitas se arreglan casamientos.

¿Agencia matrimonial dirigida por los jesuitas? Vamos; ni las comadres de Windsor.

Ahora comprendemos el por qué se han roto algunas antiguas relaciones de conocidos enamorados.

Bien define el diccionario la palabra jesuita. Algo peor que canalla.

Pasó la Cuaresma y con ella cesó todo intento de salida del Calvario; esa especie de *hidra* de cien luminarias que no ha podido sacar á la calle este año ni una sola de sus cabezas. Replegada ahora en su escondrijo, espera tiempos mejores que no volverán, y mientras espera y se muerde la cola de rabia impotente, la paz octaviana reina en Gandía por más que el Arcipreste predique la guerra á esa paz.

Después de un par de meses de residencia en Madrid, regresó el jueves último, el diputado á Cortes por este distrito D. Sinibaldo Gutierrez Mas. A la próxima estación de Jaraco salieron á recibirle muchos de sus amigos, y en la de esta ciudad le esperaba numerosa comitiva que le acompañó hasta su domicilio.

Sea bienvenido el diputado liberal.

Sorprendió á muchos de los que acudieron á oírle, el tono destemplado con que el Arcipreste predicó el sermón del domingo llamado de Ramos y los conceptos atrevidos que emitió en el mismo. Comentáronlo muy desfavorablemente para el citado predicador del que siguen diciendo que tenían formado concepto mucho más elevado.

Nada de esto nos sorprende ni nos extraña. Para nosotros, los curas son como los perros; los hay de varias razas y de más ó menos docilidad pero todos expuestos á la rabia; con la sola diferencia de que así como en los perros la hidrofobia suele manifestarse durante la canícula, en los curas puede manifestarse en todo tiempo y al Arcipreste le ha atacado antes del calor.

¡Cuestión de momento!

Si los del *rabo* como han dado en llamarnos los beatos, no abrimos (y de seguro que no la abriremos) una suscripción para ayudar á la *Pilarica*, ya puede esta apearse de su columna y buscar otro refugio.

Según *La Gallofa*, órgano oficial de la beatería andante, del arciprestazgo y de los jesuitas, se llevaban recaudadas hasta la última semana para recomponer el *pilar* 117 pesetas y 20 céntimos y en los restantes siete días han podido recojerse 4 pesetas 05 céntimos; y este dinero es el que debía darse á los serenos.

¿Se van ustedes convenciendo de que todo eso del catolicismo gandiense es pura guasa?

Correspondencia administrativa

F. M. Pego.—Recibidas 2 ptas., suscrito hasta 15 Septiembre.

R. O. Játiva.—Recibidas 4 ptas, suscrito un año.

C. R. Carcagente.—Recibidas 4 pesetas, suscrito ese Círculo un año.

J. B. Carcagente.—Recibidas 2 pesetas suscrito hasta 15 Septiembre.

A. P. Albaida.—Recibidas 2 pesetas, suscrito hasta 15 Septiembre.

M. M. Valencia.—Recibidas 4 pesetas, suscrito un año.

Imprenta de «EL SERPIS»
Calle Anselmo Aracil, 10, bajos.
ALGOY

Compañía Hispano-Argelina de Barcelona



SERVICIO FIJO SEMANAL
ENTRE BARCELONA, DENIA Y GANDIA
por los vapores
ESPERANZA Y BESÓS

Salidas de Barcelona, todos los martes.
, , Denia, » , jueves.
, , Gandía, » , sabados.

Admitiendo carga y pasajeros, como también transbordos para Francia é Italia.

AGENTES

Sres. Viuda de Orfila, Cert, Creus y Domenech (Sociedad en Comandita) **Barcelona**.

Sr. D. Bautista Montón, **Denia**.

Sr. D. Gregorio Carratalá, **Gandia**.

Sr. D. Francisco Samper, **Alcoy**.

SEVICIO SEMANAL

ENTRE BARCELONA, VALENCIA Y GANDIA
por el magnifico vapor



VILLARREAL

y por ferrocarril hasta Alcoy y viceversa.

SALIDAS

DE BARCELONA para Valencia y Gandía, los domingos al amanecer.

DE VALENCIA para Gandía, los lunes.

DE GANDIA para Valencia y Barcelona, los martes.

AGENTES

EN BARCELONA, D. Antonio Pi, plaza teatro 3 entre-suelo.

EN VALENCIA, D. Su armador D. J. V. Catalá. Sister, Muelle, 19, Grao.

EN GANDIA, Juan Bautista Catalá, calle alfarero, 20.

EN ALCOY, Sres. Zaragoza y Moltó.

ABONOS QUÍMICOS de Saint-Gobain
GUANO SAN GOBAIN

Sulfato de Amoniaco.

Nitrato de Sosa.

Potasas de Sulfato y Cloruro.

Superfosfatos de todas graduaciones.

Abono Viticola.

Abonos analizadores.

ANÁLISIS DE TIERRAS Y FÓRMULAS PARA TODOS CULTIVOS

Eugenio Sempere.--Germanías, 36

Gandia

CLINICA OFTALMOLÓGICA

El Dr. D. Juan Dacuña, especialista en toda clase de enfermedades de los ojos, procedente de la capital de Oporto (Portugal) ofrece sus servicios á los dolientes de esta Ciudad, en su clinica (pues no visita á domicilio) pudiéndoles garantizar, por su larga práctica, el resultado positivo de sus curaciones.

Consulta, de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Villanueva del Trapig 12, pral.—GANDIA

SE VENDE

un magnifico PIANO en buen uso. Razón en la administración de este semanario.

LABORATORIO QUÍMICO-FARMACÉUTICO
ADROVER

Recomendamos al público en general y á la clase médica en particular, los siguientes preparados de cuya elaboración respondemos.

Licor del Polo Norte.—Verdadero elixir antiséptico, preservador de todas las afecciones dentales. Único empleado para destruir la caries y hermosear los dientes.

Den tición infible.—Panacea infantil.—Facilita el babeo "BABA", de los niños durante la dentición y cura las enfermedades producidas por dicho babeo.

Pomada contra los sabañones.—Remedio seguro y eficaz para curar los sabañones (pruñóns) en 24 horas.

Levadura seca de cerveza.—Recomendada contra las dermatosis, antrax, forúnculos, supuraciones, dispepsias, disentería, diabétes, leucorrea y enfermedades infecciosas.

Vermicida infalible.—Mata-lombrices.—Remedio eficaz para combatir toda clase de lombrices intestinales.

Verdadera magnesia efervescente.—Medicamento refrescante y laxante, el más útil de cuantos se conocen y el más apropiado para nuestro clima.

EN DEPÓSITO

Carne líquida preparada por M. ALESSANDROWS.—Recomendada por eminencias médicas, durante la convalecencia de todas las enfermedades.

Gotas antiblenorrágicas americanas.—Remedio empírico de éxito seguro para la curación de la blenorragia (purgaciones), blenorrea, flujo blanco, por crónicos que sean.

Regenerador lácteo Suizo ó Polvos galactogogos del Dr. JAW. Empleado con éxito para aumentar la secreción de la leche. Muy útil para las señoras que críen.

Vacuna Suiza, del instituto vacunógeno suizo,

OBTENCIÓN DE OXÍGENO

CALLE MAYOR, 34.—**GANDIA**

El alimento mejor y más económico
CONOCIDO HASTA HOY
para los caballos, mulas, bueyes, vacas, cerdos y aves de corral

ES EL
TURTÓ DE COCO

El **Turtó de Coco** es el alimento nutritivo y económico por excelencia para toda clase de ganado, aves de corral y conejos. El **Turtó de Coco** es la almendra de coco extraído el aceite, no perdiendo ninguno de sus principios nutritivos y haciéndolo aun más propio para la alimentación.

Las vacas y cabras alimentadas con **Turto** producen más leche y de mejor calidad, conteniendo mayor cantidad de crema y produce además benéfica influencia sobre el organismo del animal que lo come, por su potencia nutritiva. Es también muy ventajoso para los animales de engorde, pues aumentan de peso en mayor proporción y con menor gasto que con ningún otro alimento y con una economía de 25 á 50 por 100.

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR, EN LA FÁBRICA DE JABONES
FRANCISCO SOLER
GANDIA (Benipeixcar)

Imprenta de "El Serpis,"

—Anselmo Aracil, 10 (bajos.-ALCOY)—

Se hacen con el mayor esmero y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases.